



Columnas estatales

21 febrero 2024





SE COMENTA

Que notodos se sorprendieron por la decisión de la aún priista Alejandra Del Moral, de "aventar la toalla" prácticamente antes de subirse al ring de la elección. La lectura desde un principio fue que a la exaspirante a la gubernatura la dejaron en un sitio de la lista de pluris a San Lázaro con pocas posibilidades, e incluirla fue una mera formalidad política que resultó en afrenta, a juzgar por el resultado.

Lo interesante sería que aclare tanto mensaje entre líneas en su cartita a Alejandro Moreno, líder nacional tricolor que pasará a la historia pero por sus infinitas polémicas. ¿A quién se refería Del Moral al mencionarle a su tocayo que "no hay cabida para la traición y el chantaje"? ¿Se refiere a esta elección o a la del año pasado?

QUE una vez que el Jefe de Gobierno de Ciudad de México, Martí Batres, negó que exista crisis por el abasto de agua en la capital del país y, al estilo de la 4T acusó a los neoliberales de emprender una campaña política en contra de su gobierno, en el Congreso local ya hubo respuesta: El presidente de la Junta de Coordinación Política en la Legislatura local, Elías Rescala, señaló que si allá sí hay agua, pues que se reconsidere el convenio de distribución del Sistema Cutzamala.

Y es que acá sí es reconocida la escasez que se vive en los 16 municipios mexiquenses y lo cierto es que, político o no, **el malestar social se incrementa cada día**, lo que efectivamente tendrá repercusiones políticas.

Que continúa el estira y afloja de los grupos que buscan quedar mejor parados con la gobernadora Delfina Gómez para la asignación de candidaturas en el proceso electoral local en donde las presidencias municipales representan el mayor anhelo para los aspirantes de la 4T. Lo que aseguran es que la dirigente estatal de Morena, Martha Guerrero, va amarró su candidatura para Los Reyes La Paz, de ser así es posible que antes de que inicien las campañas habrá movimientos en el Comité Directivo.

La pregunta es ¿Quién será ahora el elegido para encabezar los trabajos del partido, con miras en una elección intermedia donde se juega la presidencia, los ayuntamientos ylos miembros de las Legislaturas?

CAPITAL



ES LO QUE HAY

Comentan que en el PRI mexiquense la soberbia sigue siendo lo que predomina y ven a Nueva Alianza como el ama de llaves. Quien manda en la casona tricolor, soltó a aspirantes de un municipio en el Valle de Toluca, la instrucción de seguir trabajando, ya que el candidato saldrá de este partido político, pues Nueva Alianza sólo está en el frente para no perder el registro. ¿Será un ataque de honestidad?

NUEVO LLAMADO

Dicen que ante las quejas e inconformidades de algunos transportistas por no ser convocados a los llamados "Foros para la Construcción de la Ley de Movilidad del Estado de México" en algunas regiones, el secretario de Movilidad, anunció la realización de más encuentros para que nadie quede fuera del proyecto y se fortalezca con la opinión de todos.



Aseguran que la Secretaría del Campo mexiquense, calcula que durante la cuaresma, en promedio cada habitante del Estado de México comerá un promedio de 4.5 kilos de pescado, lo que generará la comercialización de 75 mil toneladas de ese producto. Es posible que la compra del mismo se potencialice durante la Semana Santa.

REINICIA COLECTA

Cuentan que después de una larga pausa, hoy reinicia la Colecta Anual de la Cruz Roja, con el fin de obtener recursos suficientes y necesarios y lograr la atención que la sociedad demanda de la institución. En la Delegación Toluca-Metepec innovaron y a la colecta se suma un sistema de donación para casos específicos.





COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO VALDÉS



@MauricioTexcoco

Límites: encuestas y manifestaciones

n tiempos recientes las encuestas se utilizan con mayor frecuencia y variedad en los procesos electorales, internos y externos de partidos y alianzas en el mundo, en particular en el país. Las marchas, manifestaciones, así como los plantones, para mostrar "músculo amenazante" frente a los resultados difundidos de las encuestas y otros acontecimientos. El tema da para algunas interpretaciones y comentarios.

Mucho se especula sobre la relación entre los resultados electorales, conforme a las tendencias de las encuestas, y cómo impactan la mentalidad de los electores, o la táctica del llamado "impacto inducido", a través del proceso de intermediación que tienen las "benditas" redes sociales, y la señal de las manifestaciones, como la del domingo pasado.

En las encuestas a partir de los cuestionarios, su alcance y redacción de las preguntas, así como el método de aplicación, el momento y el lugar que con algunas experiencias han fracasado. En las manifestaciones por la autenticidad de los asistentes, liderazgos y de sus demandas, pero limitado alcance. Y luego la difusión en los medios colectivos de comunicación.

Todo ello constituye parte de la incertidumbre, ingrediente de la Política, con al menos tres desafíos, como los define Daniel Innerarity en su libro "La Libertad Democrática": una reflexión acerca de las encuestas, que en ocasiones minimizan el éxito de algunos candidatos, lo que invalida buenos diagnósticos; la desproporción entre el gran poder de la

movilización crítica, yel débil poder de la movilización constructiva, que caracterizan la actitud de algunos electores hasta la abstención; y finalmente, la degradación de nuestra vida política, de quienes después de dañar a la política hasta convertirla en un espectáculo despreciable, intentan convencernos de que son la solución presente y futura.

En consecuencia, nos queda volver al trabajo de argumentación sencilla, simple de la Política, a la visión estratégica concertada, a la búsqueda de acuerdos frente a la incapacidad de lograr avances para resolver los conflictos, así como el compromiso respetuoso con los ciudadanos.

Se extraña a la Política, la auténtica, no a la grilla, ni a la politiquería, hace falta la tarea aglutinadora de gobernantes, representantes y dirigentes. Es cuando se requiere un buen análisis político, un diagnóstico acertado, porque solamente así es posible llegar a proponer soluciones a una crisis que se profundiza con riesgos imprevisibles. Evitar que la competencia de ideales se convierta en lucha de intereses.

El Sol de Toluca



Marchar (y hacer cuentas alegres)

El fin de semana se celebró la marcha por la democracia en unas 30 ciudades del país, entre ellas la capirucha del Estado de México, "la mera nuca", la ciudad de Toluca de Lerdo

egún las cuentas de los organizadores, acudieron tres mil personas. En la Ciudad de México, aseguran que los asistentes fueron 700 mil.

Al margen de la feria de las cifras, el propósito de la marcha fue defender a doña Democracia.

De paso al Instituto Nacional Electoral y los organismos autónomos amenazados por las reformas que propuso el 5 de febrero el presidente Andrés Manuel López Obrador. Yendo de largo, pues para criticar al actual gobierno federal.

Esta vez, el arriba firmante coincide con el preciso: algunos de los que marcharon el domingo no dijeron esta boca es mía cuando se cometieron fraudes electorales como el de 1988 o se dieron resultados cuestionados, como los de la elección presidencial del 2006.

Eso es verdadero, como verdad es que el presidente López Obrador tiene muchos pendientes y deudas, la de la seguridad es la más grave, porque las cifras muestran claramente que su sexenio será el más sangriento de la historia reciente, hasta ahora con 179 mil muertos, 20 mil más que en el sexenio de Enrique Peña.

También es verdad que los mismos que protestaban ayer por la presencia del ejército en tareas de seguridad pública, son los que hoy defienden que los militares estén metidos en seguridad, aeropuertos, puertos, carreteras, medicinas, trenes y aerolíneas.

Y al revés, que los que hoy cuestionan las amplísimas facultades y campos de acción del ejército, son los mismos que defendían a grito pelado que el ejército emprendiera la guerra contra el narco.

Los que hoy aplauden la marcha por la democracia, ni se inmutaban ante el ratón loco, el padrón rasurado, el relleno de urnas y el control gubernamental de las elecciones. Los que ayer se quejaban Es verdad que los mismos que protestaban ayer por la presencia del Ejército en tareas de seguridad pública, son los que hoy defienden que los militares estén metidos en seguridad, aeropuertos, puertos, carreteras, medicinas, trenes y aerolíneas

del fraude, de la intromisión gubernamental en campañas y elecciones, de los programas sociales utilizados como herramienta político-electoral, hoy se hacen que la virgen les habla cuando los acusan de esas prácticas.

Sólo son consecuentes con defender sus intereses personales, de grupo o de partido.

Hasta defender la democracia es cuestión de para dónde sopla la democracia, siempre y cuando sople en su favor.

Eso sí, los adversarios del presidente hacen cuentas alegres. Dan por hecho que los participantes en la marcha van a votar en automático por Xóchitl Gálvez, la candidata de Fuerza y Corazón por México (PRI-PAN-PRD). Y no, no hay votos en automático. Tampoco hay fidelidad absoluta en las "clientelas". Sólo existen en la mente de los políticos que se miden ante sus partidos o dirigentes por aquello que llaman "capacidad de convocatoria".

De nada sirve ir a marchar si no van a votar.

Director del noticiario Así Sucede de Grupo Acir Toluca Gerente de Meganoticias Toluca Tips: felgonre@gmail.com Twitter: @FelipeGlz



VALLE DE MÉXICO

Empresarios cansados de abusos

Los agremiados de la Asociación de Empresarios y Ciudadanos del Estado de México (ASECEM), expresaron en voz del presidente de la Comisión legal y fiscal de la asociación, Humberto Villalobos, que están cansados de los abusos, que funcionarios públicos comenten en su contra. pues a pesar de que cumplan con todos los requisitos, llegan en las inspecciones a buscar alguna falla por mínima que sea para tratar de extorsionar, a pesar de que se les muestre que alguna documentación está en trámite, hasta por una señalización, o una línea amarilla que no se encontró, es motivo para un chantaje para el cierre del negocio.

Dijo que si bien los empresarios están obligados a cumplir, tampoco cualquier falla es motivo de cierre. Por ello pidieron controlar a algunos verificadores, que se han convertido en extorsionadores.

Acusó que el monto de la extorsión va de acuerdo a la necesidad del empresario y de cómo se deje. Reconoció que más del 60 por ciento de los empresarios quiere cumplir, pero muchas veces no tienen la capacidad administrativa para atender toda la tramitología y las grandes empresas incluso contratan a despachos externos, pero los pequeños y medianos empresarios se enfrentan a la encrucijada y terminan incumpliendo. "A veces las faltas de los empresarios es porque la regla no es clara y los verificadores, buscan el error, no el acierto, no buscan conciliar con la empresa"

Por eso al reunirse con el encargado del Instituto de Verificación Administrativa del Estado de México, Rigoberto Enríquez, pidió al Gobierno del Estado capacitación para los empresarios y expresó que la gobernadora no está sola que cuenta con ASECEM para terminar con estas prácticas de corrupción que dañan al empresariado en el Estado de México, e inhiben la inversión. Los empresarios de ASECEM confían en que exista una mejor coordinación e información con el nuevo Gobierno Estatal para fortalecer alsector, lejos de desalentarlo.

Región Volcanes

Bien lo dijo la senadora Martha Guerrero y dirigente de Morena en el Estado de México que iba haber sorpresas al darse a conocer la lista de los aspirantes a diferentes cargos de elección popular y eso que apenas son los nombres de los candidatos a diputados federales y aunque no lo han manifestado públicamente los grupos a los cuales pertenecen los candidatos se desanimaron en el caso de la actual diputada local Anaís Burgos que gritaba a los cuatro vientos que la mano del presidente de la República la iba a favorecer y sería la próxima alcaldesa de Chalco; sin embargo, su designación, fue para ser la próxima candidata a diputada federal, lo cual, no fue de su agrado ya que a través de redes sociales manifiesta que seguirá en la luchapor la justicia y expone una encuesta donde su nombre encabeza simpatías y como no se ha pronunciado públicamente la gente está especulando, diciendo que no se inscribirá ante el INE o que deiará de ser obradorista para buscar otros grupos que la impulsen a conseguir ser la candidata a la alcaldía. La lista que se dio a conocer del Partido Morena, no dejó a todos contentos y en el caso del candidato para Amecameca a diputado federal Iván Millán, lo más seguro es que pierda ya que no es del agrado de los "morenos" porque lo califican de arribista ya que a militado en otros partidos políticos y no comulga con los ideales del partido guinda así que ya amenazaron para no votar por él y al nombrarlo a él dejan fuera a la actual diputada federal de Tlalmanalco Graciela Sánchez, mejor conocida como "Chelita" que quería repetir en el cargo ya que había decidido no buscar la alcaldía de su pueblo por temor al actual presidente Güicho Sánchez que es un secreto a voces pertenece a banda delictiva y ya le advirtió que no quiere rivales de su mismo partido en la contienda, así se ve y se escucha desde los Volcanes.

Región Zumpango Laguna de Zumpango propiedad de todos tema de nadie

El secado de la Laguna de Zumpango en este momento mantiene versiones distintas, entre las más pronunciadas es la falta de lluvias para su llenado, otra versión fue la presencia de aves que complicarían el tráfico aéreo, una más sobre el daño que ocasionaron durante la construcción del Emisor Oriente que impide sunivel, la venta del terreno para una zona industrial o ensambladora de carros, la construcción de fraccionamientos y hasta se pronuncia una represalia en contra de lapoblación que no permite la perforación de pozos para el proyecto que llevará agua a la CDMX.

El caso es que por la razón real de este estado de sequedad en el que se encuentra el vaso regulador, que de alguna forma ayudaba a mantener el equilibrio ecológico de la región, que preocupa, que está en boca de todos, pero a casi nadie le interesa recuperarlo; la Comisión no se acerca, es inexistente la gestión de los municipios aledaños, unos por desinterés, como el caso de Zumpango y otros porque simplemente son ignorados o los mantienen ala espera, como esel caso de Teoloyucan.

El resto de los municipios que la circunda comentan su preocupación por la contaminación y el riesgo vial que genera la quema del lirio, ya bastante seco, susceptible de incendiarse, pero de la solución no hay nada, ni nadie que tome la iniciativa, ahora ya ni los pobladores, específicamente los que ya tomaron posesión de una parcela para aprovechar la siembra, algunos la negociaron, estas son las acciones que toman los lugareños mientras se deciden a llenarla o a desaparecerla por completo, quizá hasta para algunos interesados fue conveniente la quema del lirio, para abrir los espacios a la clandestinidad, quien quite y los vuelvan a indemnizar.

Región Texcoco

El Hospital Texcoco, Materno Municipal en la comunidad de Coatlinchan, no está funcionando al 100%, los ciudadanos mencionaron ser víctimas de discriminación por parte del personal, ya que si no se identifican como simpatizantes del partido actual no se les atiende y ni se les deja sacar ficha ya que la enfermera de turno matutino argumenta que si son priístas o de otro partido que no sea el suyo no se les da ficha aún así teniendo las listas en blanco.

La atención médica es deplorable en el municipio de Texcoco para la población en general. Dejando a un lado la situación médica de los adultos, no se les brinda atención ni se trata bien a los menores en áreas de pediatría debería ser atención directa.

Aunque desde la presidencia, AMLO mencionó que a nadie se le negaría consulta médica, ni medicamentos uno de los bastiones más fieles a MORENA es fuertemente señalado por incumplir este derecho de la ciudadanía al argumentar el personal del hospital que si no se está con MORENA no se les brindará la atención.

Zona Oriente

${\bf Tradiciones\, que\, pier den\, sentido}$

A pocos días de la celebración del Carnaval de Los Reyes, municipio de La Paz, el Gobierno Municipal ha preparado un fuerte dispositivo de seguridad para garantizar la seguridad de los visitantes.

Y es que lo que debería de ser un festejo de convivencia familiar, se ha convertido en escenario de excesos, delincuencia y riñas que ha cobrado la vida de personas.

Asimismo hay quienes reclaman por la cantidad de basura que se genera, la contaminación por la pólvora, la gente en estado de ebriedad, argumentando que esta tradición se ha desviado de lo que realmente era.

La celebración del Carnaval surgió como una manifestación cultural que sirve para apreciar las raíces y mantener las costumbres, además de enseñar a los más chicos el sentimiento de pertenencia y arraigo. Sin embargo, el Carnaval de Los Reyes ha perdido su esencia ante los altos índices de violencia y delincuencia durante su celebración.

A pesar de que algunas personas disfrutan de las festividades, gran parte de los vecinos piden que haya control y se hagan presentes las autoridades para poner orden, esperando que este añosea una fiesta agradable y que se pueda disfrutar en familia.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter S.



Votos de agua (dos)

Así lo platicamos en la última entrega; "La crisis de agua debería ser un tema que esté fuera de la agenda política, porque ya sabes, todo lo que entra a ese lado "oscuro de la luna", se convierte en algo que invariablemente va a terminar con la petición de un voto y la promesa de un paraíso lleno de agua cristalina y para todos. Estoy de acuerdo, dice quien escuchaba, pero no puedes separar una cosa de la otra, el problema de la escasez de agua está ligado a la política; primero, porque los políticos no pusieron la atención requerida y necesaria al tema, por ejemplo, del desperdicio de agua -en la calle como en domicilios- y la segunda, porque se han subido al tema para exigir, exhibir y reclamar, pero si observas bien, ninguno de ellos o ellas hace una propuesta real, práctica y seria. Exijamos a los gobiernos que hagan algo. Muy bien, pero ¿por qué no acompañas esa exigencia con una propuesta o señalamientos concretos? ¿Sabes, por ejemplo, por lo menos hay tres propuestas para limpiar el agua y hacerla de nuevo de consumo estas fueron paradas, porque piden "moches" millonarios. Apenas lo advertíamos, el agua se puede convertir en una moneda de cambio -a cambio de votos- y ni tardos ni perezosos algunos y algunas salieron a sugerir la posibilidad de que el pago por su "apoyo" sea la dotación del vital líquido, si es que ganan, porque de lo contrario, pues se corre el riesgo de que quienes lleguen no cumplan ese compromiso que es vital para esa parte de la sociedad...Por qué pues ya sabes, nosotros sí sabemos hacer las cosas, pero los otros no, entonces mejor sufraga por nuestra opción. Por el momento vamos a guardar la identidad de quienes ya lo hacen, -para ver hasta dónde llegan- y neta, de pena ajena. A uno de ellos pues cuestionarle, cómo es qué piensa podría llevar el agua a la zona. Con la mirada 538 -supongo esa que piensa le hace ver como intelectual-me dijo, pues con infraestructura, vamos a poner líneas de interconexión para traer el agua desde donde sea, con tal de que esta gente, mi gente, mis hermanos y hermanas cuenten con este líquido. Y claro, se quedó esperando la ovación. Como no llegó ese ansiado reconocimiento, decidió ir más allá. Sé que son obras que no se ven, que es trabajo enterrado, pero lo más importante es sentirlo, cuando abras una llave salga agua, cuando tengas sed puedas tomarla sin el miedo de que no caiga; y de nuevo a esperar la ovación, estoy dispuesto a recurrir a todas las autoridades e instancias para lograr el fin antes de que concluya el año. Así de ese tamaño es mi propuesta, mi compromiso. ¿qué tal? Ya le seguimos.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, existen zonas en donde el tema del agua, no es un problema y no lo es, por una sencilla y única razón, pasaron años y años y jamás, las autoridades, se dieron a la tarea de hacer las gestiones correspondientes para traernos agua...Sólo en algunas ocasiones, reconocen, llegaban con pipas de agua para distribuir entre la población, pero lo era sólo por temporadas y el resto del tiempo tenían que buscar cómo hacerse llegar el agua, porque ni regalada o comprada, pues antes de llegar a la zona donde se adquiría la robaba...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



PÁGINA 2 21 DE FEBRERO 2023

ALFA OMEGA

JORGE HERRERA VALENZUELA

Segundo Coctel Político del Año Electoral

PIONERO DE LA RADIO. El regiomontano Constantino de Tárvana Garza, a sus 23 años de edad, se convirtió en el pionero de la radio mexicana y la latinoamericana.

Supe de él al revisar las efemérides del martes 13 del presente, fecha dedicada al Día Mundial de la Radiodifusión.

Poco se sabe de este joven que desde estudiante tuvo la inquietud por la radio e inclusive armó su primer radio. Estudiaba en la Universidad Notre Dame, en Indiana, Estados Unidos de América.

Nacido en el meritito Monterrey en 1898. Constantino se aficionó a la radio. Se carece de mayores datos sobre cómo fue su inicio. Comento construyó su primer radio de galena, siendo estudiante.

Lo perfeccionó e hizo varias pruebas hasta que el 9 de octubre de 1921 consiguió la primera transmisión. Identificó su estación con las siglas TND, correspondientes a Támava Notre Dame.

En 1971, tres años antes morir, Constantino fue homenajeado en Monterrey durante un acto encabezado por el gobernador Luis M. Farías, acompañado por don Carlos Flores, dirigente de los radiodifusores y dueño de Radio Mil. También hubo un representante de la desaparecida Secretaria de Comunicaciones y Transportes.

Este regiomontano reconocido como científico, investigador e ingeniero eléctrico fue sepultado en el Panteón del Carmen, en su tierra natal.

A partir de ese momento Constantino quedó registrado como pionero y padre de la radiodifusión en México y en América Latina.

Breviario Cultural.

En los años veinte comenzó en el País la industria de la radiodifusión y la noche del 18 de septiembre de 1930 surge la X E W, siendo el locutor Leopoldo de Samariego, quien con una borla de hule, sujeta por un corto palo redondo, hace sonar un tinglado por tres veces y decir con su varonil voz: "Equis e Dobleó, La Voz de la América Latina Desde México".

POROUÉ RÍO AMAZONAS

Muchas veces me pregunto por qué el nombre de Amazonas al río que nace en Perú y llega hasta Brasil, desembocando en el Océano Atlántico. Es transcontinental y cruza por Colombia, Bolivia, Ecuador, Guyana y Venezuela, así como a Surinam.

La tarea reporteril arrojó el primer dato. El río que compite con el Nilo, en cuanto a su extensión, fue descubierto por expedicionarios españoles que encabezaba Francisco de Orellana, en 1542.

Los ibéricos llegaron a unazona habitada por una tribu formada por mujeres, mujeres guerreras feroces. Hubo un enfrentamiento y De Orellana ordenó a sus hombres cesar el ataque.

En ese entonces el nombre del río era Marañón, también conocido con los nombres de Uyacali, Solomoes, y Apurimac, según el Instituto Nacional e Investigaciones Espaciales de Brasil.

Los expedicionarios españoles se asentaron en esas tierras y De Oreliana decidió imponer el nombre de Amazonas, que originalmente correspondía a la mitología griega y fue puesto a Hipólita, hija de Ares, dios de la guerra, y la reina amazónica Otre-

Hipólita fue reina de las amazonas, quienes partidpan en guerras y de ahí que De Orellana determinó imponer el nombre de Amazonas, al río que tiene una longitud de 6,992 kilómetros (el Nilo es de 6,695 kilómetros), fluye de los Andes de Perú y se encuentra a 192 kilómetros del Ccéano Pacífico.

Las amazonas brasileñas hace cuatro siglos eran auténticas guerreras y defendían su isla, además ejercían la piratería a latacar a las embarcaciones que se aproximaban a su territorio. En la actualidad, según informes no confirmados, las amazonas carecen de ciertos derechos y se mantienen un tanto aisladas.

Es un río caudaloso, fangoso y se dice que tiene una rica historia, pues data de once millones de años. Se le cataloga como muy importante en la ecología latinoamericana.

EL VOTO FEMENINO DE 1947

La lucha de las mexicanas, por tener igualdad de derechos ciudadanos, tiene su iniciación en el Siglo XIX. La mujer tenía cerradas las puertas hasta para tener un título profesional, como fue el caso de Matilde Montoya, la primera médica en México, pues hubo de intervenir el presidente Porfirio Díaz para que presentara su examen profesional.

He comentado que una joven duranguense, Hermila Galindo Acosta, tomó la tribuna en el Congreso Constituyente de 1917. Pronunció un discurso para exigir se diera a la mujer el derecho a votar. No fue escuchada. En el Sureste hace un siglo, en 1923, los gobernadores de Yucatán, Salvador Alvarado y Felipe Carrillo Puerto apoyaron al movimiento femenino y fueron electas las tres primeras diputadas locales.

jherrerav@live.com.mx